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！ 今天，作为**中学校长在这里向各位做年度述职报告，我

是第*次，也是最后一次了。时间过得真快，再过半年，我

到**就*年了，我也快到该离开**校长岗位的时候了。基于这

样的认识，过去的一年中，我工作的基本指导思想就是：“

站好最后一班岗”。要站好最后一班岗，就要进一步夯实**

中学可持续发展的基础，努力开拓一个我们的教师和未来**

的校长能广阔发展的空间。为此，一年来，在学校党总支的

领导和保证下，在工会和教代会以及全体教职工的积极参与

与支持下，我做了以下几个方面的工作： 一、将“爱国科学

人文”先进的办学理念转化为**师生共同的精神财富 一所学

校要走上可持续发展的道路，关键要有自己独特的，又具有

时代特征的，代表先进文化发展方向的办学理念。经过多年

的努力，**中学寻找到了走向二十一世纪，步入知识经济时

代的先进办学理念：“以爱国精神激励人，以科学精神塑造

人，以人文精神熏陶人”，在这个理念指导下，在全体师生

员工的努力下，**中学发生了很大的变化，走上了良性循环

之路。近几年来，这个理念的研究和实践又转化为有2/3以上

教职工直接参与的市级科研课题。****年是这个课题研究和

结题的关键年。在专家指导下，通过全体参与课题同志的研

究实践和全校师生的支持，我校教师将先进的办学理念逐渐

融入了自己的教育、教学、管理、服务工作，不仅出了丰硕

的、引起教育界各方人士瞩目的教科研成果，而且带动了全



体教职工教育、管理理念的深刻变化，使先进的教育理念变

成为**师生共同的精神财富，成为**学校文化传统积淀中的

不可或缺的组成，保证了**中学在新世纪走上可持续发展的

道路。作为课题组负责人，校长我去年一年中竭尽全力，积

极策划、组织并亲自实践，保证这项工作完成。 二、进一步

深化学校教育改革，营造学校可持续发展的运行机制 先进的

教育理念要变为现实，需要一个有效的运行机制来保证，我

们从以下两个方面来构建这个运行机制。 1、抓好干部队伍

调整，试行公开竞聘上岗，建立一个精悍、协作、进娶高效

的管理队伍。去年初，我们在多年的观察并广泛听取群众意

见的基础上，调整了现有干部队伍，并确立了中层各处室不

再设立副职的原则。一年运行的结果表明，这次干部调整是

成功的。一支能正确全面贯彻党的教育方针，能认真贯彻学

校“爱国科学人文”办学理念，敢于负责，专业性强，能团

结协作、开拓进取的干部队伍已逐步形成，与此同时，我们

又对现有“校长提名，党组织考核”的干部选拔任用制度进

行了改革，试行将这个制度与“自荐，公开竞聘”的办法结

合起来，在“校长办公室主任”与“教研组长”的选用上进

行试点，收到了较好的效果。它为广大中青年教师的脱颖而

出，为人才的发现和培养提供了又一个广阔的舞台，为使干

部选任制科学、民主、规范找到了一个较好的途径。 2、将

大幅度提高广大教职工的待遇与深化分配制度的改革结合起

来，以经济杠杆支持和保证学校中心工作和各项改革的深化 

经过**多年的艰苦努力，我们终于不是依靠“三产”，而是

依靠教育教学质量的提高，办学特色的形成，社会影响的扩

大，彻底摆脱了**过去经济困难的状况，这使我们有可能在



过去“小步走，不停步”逐年逐步改善教职工收入的基础上

，较大幅度提高教职工结构工资和各种奖金水平。我们在广

泛听取意见，汇集教职工智慧的基础上制定了一个体现”量

（工作量）、质、责“的，进一步向教学第一线倾斜，向关

键岗位（如高三）倾斜，向教育科研倾斜，向教育改革探索

者倾斜的结构工资和奖金分配方案。实现了由“以档案工资

为主，课时工资为辅”向“以课时工资为主”的结构工资体

系的转变。在确保每位教职工增收，平均年收入增加额达*%

的同时，调动了广大教职工积极性，确保了学校各项改革的

运行，收到了良好的效益，进一步促进了学校的可持续发展

。 3、改革学下基层管理体制，确保学校教学改革和教学中

心地位的确立 本学期，我们进行了学校基层管理体制的改革

，将*个教研组整合为*个大教研组，并赋予其与年级组一样

的实体功能。改革对确保学校加强教学工作，确保教学的中

心地位，加强教研组建设和全校的精神文明建设已经起到了

很好的作用。 另外，为了支持西部大开发，支持浦东的教育

，本学期我又承担了七名见习校长的培训任务，我尽心做好

这些工作，取得了较好的效果。 三、依法治校，科学管理，

努力使学校管理走上法治、民主和科学的轨道，使廉政工作

规范化、制度化 “法治、民主和科学管理”是“爱国科学人

文”对管理的追求目标。一年来，我们结合“会计法”的学

习和实施，进一步规范了我校财会管理制度，以最大的力度

和决心整顿清理小金库，使学校的财务管理全方位走上法治

之路。我们又结合“工会法”等的学习，全力配合党组织和

工会，提高工会和教代会的民主监督和民主参政作用，结合

校内工程、饮水问题，全力支持工会财经监督小组的工作，



以积极的态度和实际行动支持配合党组织和工会抓好学校校

务公开工作。在多年联合办学的基础上，我们又协助浦东新

区区委和区政府制定好联合办学体的文件，使联合办学从人

治走向法治，走向规范。这些措施，加上多年来各条线的规

章制度建设，学校的管理终于逐步走上了大事有法可依，小

事照章办理，决策民主透明，过程监督有效有力，管理科学

高效的法治、民主和科学的轨道，确保廉政工作制度化、规

范化。 四、制定第三个三年办学规划，构筑**可持续发展的

人才高地，以信息化、网络化带动**教育的现代化 为了实

现**的可持续发展，去年上半年我们广泛听取和征求广大教

职工、干部和学生的意见，集大家智慧于一体，几易其稿，

完成了“勇于实践大胆创新为实现‘爱国科学人文’办学理

念而奋斗”的**中学第三个三年办学规划，提出了努力构

筑**发展的人才高地，以信息网络技术的应用为突破口，实

现管理、教育教学现代化的奋斗目标。这个规划有明确的指

导思想，深入的背景现状分析，清晰的条块和阶段目标及责

任人，近一年来，该规划的许多目标已变为现实。特别值得

一提的是，关系到**持续发展的校园网建设，以其理念清晰

，规划合理前卫，立意高远，培训管理同步和日益充实丰富

的网上资源，必将对**中学今后的管理、教学、教育、服务

等工作产生一场深刻的变革。电子阅览室和高水准经典阅览

室的建成，预示着**中学在现代与传统，东方与西方文化的

融合上正实实在在地前进。 五、教学质量进一步提高，德育

工作、教学改革成绩显著 2001年，我们在教学上承受了巨大

的压力，高三毕业班不仅进分低，而且毕业生人数是上海之

最，我们的老师面对如此巨大的压力，还要完成教科研论文



，编写校本教材，指导研究性学习，探索课堂教学改革⋯⋯

但，我们**人胜利地走过来了，我们的高考上线率达到94.6%

的空前水平。我们的教科研成果不仅获得区教科研一等奖，

市级教科研二等奖，而且获得了《上海市科技成果奖》的殊

荣。我们的校本课程、校本教材、研究性学习完全达到国内

一流的水平。学生的学科竞赛，文艺体育竞赛捷报频传，我

们的德育工作不仅形成了心理健康教育、学生社团和自主发

展的特色，在行为规范、学风整顿上又上了一个崭新的台阶

⋯⋯。“以学生发展为本”、“以促进学生的发展为己任”

已成为**人在管理、教育、教学、服务工作中的基本准则。

在新世纪的第一年，**人取得了开门红，夯实了持续发展的

基矗在新世纪里，**人在这个基础上将跳得更高，建设更伟

大的大厦，发射上天揽月的火箭。 六、存在的不足与问题 1

、在今年招生中，由于突然取消直升考试，时间紧迫致使今

年招生中尖子数量锐减，这是我思想准备不足，未及时想出

应对办法所致。一定要在今年招生工作中未雨绸缪，改变被

动局面。 2、毕业生支援填报工作指导不如去年细致，致使

我校今年高三上线率高而录取率（升学率）低，我难辞其咎

。 3、始终没有制定好支持优秀中青年教师进修高学历政策

，致使培养高层次人才计划有落空的危险。 各位老师，我还

有好多想听的课没有听，有好多想和老师谈心的愿望没有变

成现实，有好多想做的事没有去做⋯⋯，但我想我的这些遗

憾、缺陷不正是我们的老师、**未来校长施展才华的新起点

吗？ 本年度我个人被评为社发局优秀党员；获全国“***”征

文大赛一等奖；获“***”、“**”、“**”、“***”。
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